

## INTRODUCTION

### CONSIDÉRATIONS GÉNÉRALES SUR L'ÉGYPTE.

— Placés dans une position géographique des plus tranchées, les Egyptiens peuvent offrir un exemple concluant des lois de la physique générale du globe. Si les anciens habitants de l'Égypte n'avaient pas trouvé sur le rivage du Nil des carrières inépuisables de grès et de pierre calcaire, le goût de l'architecture n'aurait pas été un des traits marquants de leur caractère, le sol n'aurait pas été couvert de monuments gigantesques. Où le culte attesta-t-il mieux les besoins et les désirs de l'homme ? Les animaux, et jusqu'aux végétaux utiles ou nuisibles furent divinisés, et les mouvements du Nil furent consacrés par les rites de la religion (1). La nature avait refusé des forêts

(1) Pauvres Egyptiens, avec toute leur science, ce sont eux qui adoraient jusqu'aux oignons de leur jardin ; et c'est chez eux que, selon la saisissante expression de Bossuet, *tout était Dieu excepté Dieu lui-même*. — Aujourd'hui encore, comme nous en avons été témoin, ils font, à la croissance du Nil, à la ville royale du Caire, des cérémonies extravagantes !